

mesin perkakas. Prinsip kerja pada proses *turning* atau lebih dikenal dengan proses bubut adalah proses penghilangan bagian dari benda kerja untuk memperoleh bentuk tertentu. Di sini benda kerja akan diputar/rotasi dengan kecepatan tertentu bersamaan dengan dilakukannya proses pemakanan oleh pahat yang digerakkan secara translasi sejajar dengan sumbu putar dari benda kerja. Gerakan putar dari benda kerja disebut gerak potong relatif dan gerakan translasi dari pahat disebut gerak umpan (*feeding*).

UD. VH. Mahakarya dikelola oleh Ibu Nikmatus Solikha dengan besar pembiayaan Rp 12.000.000,- yang berupa uang. Dana tersebut digunakan untuk tambahan modal usaha dan akan dikembalikan selama 2 tahun di akhir kontrak, sehingga setiap bulannya nasabah hanya membayar nisbah bagi hasil saja. Nisbah bagi hasil yang disetujui antara nasabah dan KJKS Pilar Mandiri Surabaya adalah 25% : 75%, yakni 25% dari keuntungan diberikan kepada pihak KJKS dan 75% untuk nasabah itu sendiri.

3. UD. Instalasi Air Umum Sehat BIO-RO Alkali Hexagonal

UD ini memiliki nama dan konsep kerja yang sama dengan instalasi air sebelumnya. Usaha ini berada di Desa Krecak-Benjeng Kabupaten Gresik, tepatnya di Masjid Darul Hikmah. UD. Instalasi Air Umum Sehat BIO-RO Alkali Hexagonal ini dikelola oleh Ustadz Kasri dengan besar

Usaha ini dikelola oleh Bapak Hermanto yang berlokasi di Jalan Gajahmada Tangerang. Usaha ini bekerja sama dengan Nurul Hayat, tepatnya Nurul Hayat Cabang Tangerang dalam mengolah daging kambing aqiqah yang dipesan konsumen menjadi masakan siap saji. Pembiayaan pada usaha dapur aqiqah ini sebesar Rp 62.000.000,- yang berupa uang tunai untuk pengembangan usaha. Dana tersebut akan dikembalikan dengan cara mengangsur setiap bulan selama 2 tahun, jadi ketika nasabah membayar nisbah bagi hasil setiap bulannya, nasabah juga mengangsur dana pembiayaan. Nisbah bagi hasil yang disepakati oleh kedua belah pihak adalah 10% : 90%, yakni 10% untuk pihak KJKS dan 90% untuk nasabah itu sendiri.

8. Dapur Aqiqah Nurul Hayat Jember

Usaha ini dikelola oleh Ibu Ani Sofia yang beralamatkan di Jalan Kali Wates No. 224 Ambulu Jember. Dapur ini menjalin kemitraan kerja dengan Nurul Hayat Cabang Jember untuk mengolah daging kambing aqiqah yang dipesan konsumen menjadi masakan siap saji. Pembiayaan pada usaha dapur aqiqah ini sebesar Rp 25.000.000,- yang berupa uang tunai untuk pengembangan usaha. Dana tersebut akan dikembalikan dengan cara mengangsur setiap bulan selama 2 tahun. Ketika nasabah membayar nisbah bagi hasil setiap bulannya, nasabah juga mengangsur dana pembiayaan. Nisbah bagi hasil yang disepakati oleh kedua belah

tiga tahap. *Pertama, ketika dana pembiayaan muḍārabah belum diberikan kepada nasabah atau ketika permohonan pembiayaan belum disetujui, yakni dengan melakukan survei kelayakan penerima pembiayaan. Pengawasan tersebut merupakan tindakan awal KJKS dalam melakukan penilaian, sehingga kelayakan nasabah dapat dilihat dari pengawasan ini.*

Tahap pertama tersebut sesuai dengan keterangan salah satu nasabah pembiayaan *muḍārabah di KJKS Pilar Mandiri Surabaya, yakni Ibu Nikmatius yang mendapat kunjungan petugas KJKS ke tempat usahanya sebelum mendapatkan persetujuan pembiayaan. Kunjungan tersebut bertujuan untuk mengamati sekaligus mensurvei kelayakan penerima pembiayaan. Tahapan tersebut juga berlaku untuk seluruh nasabah pembiayaan muḍārabah di KJKS Pilar Mandiri Surabaya*

Pengawasan seperti contoh di atas menurut T. Hani Handoko termasuk pengawasan pendahuluan. Pengawasan ini dirancang untuk mengantisipasi masalah-masalah atau penyimpangan-penyimpangan dari standar atau tujuan dan memungkinkan koreksi untuk dibuat sebelum suatu tahap kegiatan tertentu terselesaikan.

Kedua, ketika penggunaan dana pembiayaan muḍārabah oleh nasabah, yakni dengan melakukan controlling secara rutin setiap bulannya selama kontrak masih berlangsung. Pengawasan ini dilakukan oleh KJKS

Pilar Mandiri Surabaya dengan memantau langsung ke tempat usaha nasabah dan dengan melihat laporan keuangan usaha.

Berdasarkan keterangan Ustadz Subchan dan Ustadz Kasri, biasanya manajer KJKS Pilar Mandiri Surabaya menghubungi mereka 2 minggu sekali melalui telepon untuk memantau perkembangan usaha dan 1 bulan sekali mengunjungi mereka ke tempat usaha untuk melakukan *controlling dan* memeriksa laporan keuangan usaha. Hal ini juga dibenarkan oleh Ustadz Mujahid yang rutin mendapatkan pengawasan serupa dengan dua orang nasabah di atas.

Controlling semacam ini juga berfungsi sebagai alat untuk mengukui kesesuaian pelaksanaan usaha dengan perjanjian yang telah disepakati pada awal kontrak, sehingga apabila ditemukan hal-hal yang tidak sesuai dengan perjanjian, maka KJKS berhak untuk menghentikan kontrak.

Pengawasan tersebut menurut T. Hani Handoko termasuk pengawasan yang dilakukan bersamaan dengan pelaksanaan kegiatan (*concurrent control*) atau pengawasan “iya-tidak”, *screening control* atau “berhenti-terus” yang dilakukan selama kegiatan berlangsung dan pengawasan ini menjadi semacam peralatan “*double-check*” yang lebih menjamin ketepatan pelaksanaan suatu kegiatan.

Ketiga ketika kontrak pembiayaan muḍārabah selesai dan nasabah ingin mengajukan pembiayaan kembali kepada KJKS Pilar Mandiri

Surabaya. Pengawasan ini berfungsi sebagai tolak ukur kedisiplinan nasabah dalam mengembalikan dana pembiayaan selanjutnya. Pengawasan ini dilakukan secara menyeluruh pada semua aspek yang berhubungan dengan usaha tersebut.

T. Hani Handoko menyebut pengawasan yang ketiga sebagai Pengawasan umpan balik (*feedback controls*) atau *past-action controls*, yang berfungsi untuk mengukur hasil-hasil dari suatu kegiatan yang telah diselesaikan dan sebagai acuan dalam pelaksanaan standar di masa depan.

Dalam melakukan pengawasan, pihak KJKS akan memberikan *punishment* atau hukuman kepada nasabah apabila melakukan penyimpangan. Bentuk *punishment* KJKS terhadap nasabah yang melakukan penyimpangan adalah penghentian kontrak, selain itu KJKS juga tidak akan memberikan pembiayaan lagi kepada nasabah tersebut, apabila yang bersangkutan mengajukan permohonan pembiayaan kembali.

Reward atau hadiah kepada nasabah apabila selama kontrak, nasabah tidak melakukan penyimpangan terhadap perjanjian. *Reward* tersebut diberikan dengan cara memberikan kesempatan kepada nasabah untuk mengajukan permohonan pembiayaan lagi dengan nominal yang lebih besar dari pembiayaan sebelumnya.

Pengawasan pada KJKS Pilar Mandiri Surabaya dilakukan secara langsung dan tidak langsung kepada nasabah dan usahanya. Nasabah

pembiayaan *muḍārabah yang berada di wilayah Surabaya, pengawasan* dilakukan langsung oleh manajer KJKS Pilar Mandiri Surabaya, yakni Bapak Karno Wijoyo dengan meninjau langsung ke tempat usaha nasabah. Sedangkan nasabah pembiayaan *muḍārabah yang berada di luar wilayah* Surabaya, pengawasan lapangan dipercayakan kepada cabang Yayasan Nurul Hayat yang berada di kota tersebut, namun untuk pengawasan mengenai laporan keuangan usaha, tetap dilakukan oleh KJKS Pilar Mandiri Surabaya sendiri tanpa perwakilan.

Hal ini sesuai dengan keterangan dari nasabah yang berada di Kota Tangerang, Depok, dan Jember yang proses pengawasan langsung terhadap usahanya dilakukan oleh utusan dari Yayasan Nurul Hayat yang berada di kotanya, bukan dilakukan oleh KJKS Pilar Mandiri Surabaya. Kecuali untuk laporan keuangan usaha harus diperiksa langsung oleh KJKS Pilar Mandiri Surabaya.

Keterangan tersebut sesuai dengan pendapat Imron Arifin yang membagi pengawasan menjadi dua teknik, yaitu pengawasan langsung dan pengawasan tidak langsung. Yang dimaksud pengawasan langsung adalah pengawasan yang dilakukan oleh pimpinan organisasi dengan mengadakan pengawasan sendiri terhadap kegiatan yang sedang dijalankan oleh bawahannya. Sedangkan pengawasan tidak langsung maksudnya adalah pengawasan jarak jauh.

Dari berbagai macam sistem pengawasan yang dilakukan oleh KJKS Pilar Mandiri Surabaya, terdapat satu strategi khusus yang diterapkan oleh KJKS terhadap nasabahnya, yaitu dengan membuka rekening bersama. Pembukaan rekening tersebut adalah salah satu syarat yang harus dipenuhi oleh nasabah yang melakukan pembiayaan *muḍarābah di KJKS Pilar Mandiri Surabaya*.

Rekening tersebut dibuka sesuai dengan kesepakatan kedua belah pihak dan dapat diakses oleh keduanya pula, tujuan dibukanya rekening bersama adalah untuk memudahkan pihak KJKS dalam mengontrol keuangan usaha nasabah dan meminimalisasi kemungkinan terjadinya penyimpangan keuangan. Penerapan rekening bersama pada KJKS Pilar Mandiri Surabaya dirasa sangat efektif untuk mengantisipasi terjadinya kredit macet. Hal ini terbukti bahwa sampai saat ini tidak ada masalah kredit macet ataupun nasabah yang kabur dalam pembayaran angsuran pembiayaan.

Dari strategi-strategi di atas, strategi yang terakhir merupakan strategi khusus yang dimiliki KJKS Pilar Mandiri. Strategi ini diterapkan agar antara nasabah dan KJKS Pilar Mandiri terdapat saling pengertian dan keterbukaan dalam kerjasama yang dilakukan antara keduanya.